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坛(2001.12.912.10)论文选登〗 笔者自从业以来，曾经创办和

参与管理过数间合伙制律师事务所，几经坎坷，个中甜酸苦

辣，无须多言。然而对合伙制律师事务所发展之道路，一直

困扰心中。现整理个人之经验，总结出合伙制律师事务所发

展制约因素不外有三：人，业务，制度。本文就此作出浅议

，以便抛砖引玉，求教于各位同仁。人 人乃合伙制律师事务

所之根源及核心。就目前之状况而言，人的因素是决定律师

事务所发展的第一原因。作为一个完整的合伙制律师事务所

，应该由合伙人、受薪律师、律师助理、顾问、后勤管理人

员和其他人员组成。其结构原则有二：一是种类齐全原则，

上述各种人员各施其职、各负其责，构成事务所之整体，其

具体作用见下述。当然，各所根据其具体情况，可以作出相

应调整，没有必要墨守成规。其二是金字塔型结构原则，这

是指合伙人、受薪律师和律师助理的人数应该从少到多，基

层稳固，上层突出。只有这样，才能保持律师事务所长稳定

的发展。第一、合伙人 合伙人是合伙制律师事务所的真正核

心，他们决定厂律师事务所的发展方向和前途，其重要性在

此不必多言，如果错误地选择了合伙人，必将给律师事务所

带来隐患，且这种错误还将长期制约事务所发展的每一方面

并且无法摆脱。乃至许多同仁感叹：找一个合适的合伙人比

找一个生活伴侣更难。 合伙人的选择基于各所的要求而有所

不同。大抵以下几个方面总是适用的：1、拥有良好的修养品



德 此处的修养品德，除了指作为一个优秀律师应用的思想涵

养，例如认真、勤勉、负责，恪守职业道德，还特别指团队

合作精神。笔者发现合伙人的冲突除了根本性的方向冲突外

，大部分是来源于性格和习惯(含工作和生活)的冲突，例如

独断专行，粗暴无礼，对女性助理不尊重等等，而这些冲突

极易引起合伙人的隔膜和反感，最终导致合作基础的丧失。2

、拥有共同的理念 这是指合伙人对于合伙之目标拥有共同的

认识。这是合伙的精神动力，否则就容易引起力量的分散和

冲突而最终导致合伙的基础崩溃。但必须指出的是，应该得

合伙的最终目的和达到这一目的的手段方法和分期目标区别

开来，并就三者的具体范围和它们在事务所中的作用达到共

同的认识，例如，律师事务所的原始积累，积累与分配的关

系，业务发展与人员的培养关系无非都是上述三种概念在事

务所运营中的体现。3、具备一定的业务能力和潜力 业务能

力是我们选择合伙人的重要指标，但由于业务能力不是一成

不变的，因此更应着重从以下方面考察其业务发展的潜力，

如：现有业务范围的挖潜能力；对新知识的学习能力；对新

事物的感受能力以及交际能力。4、拥有一定的物质基础 古

人云：仓廪实而知礼节，衣食足而知荣辱。没有完成一定的

经济积累，是无法承担事务所的投资和成本的，特别是对于

高档次(指物质条件)的律师事务所而言更是如此。笔者观察

到，对于没有经济条件的律师，其关注的不是事务所整体的

发展、前景，而是个人眼前的短浅利益。所以物质条件是一

个基本条件。 选择合伙人一定要坚持宁缺勿滥的原则。不能

因为急于扩大规模而盲目地吸收新的合伙人，否则可能是因

一次选择的错误而导致全体合伙人团结基础的丧失。对于有



条件的律师所，可以借鉴外国律师事务所的经验，将合伙人

分等级，分别规定不同的权利义务，由此形成阶梯制度。例

如，可以把合伙人分为管理合伙人和受薪合伙人。前者对事

务所出资，负责事务所的管理、运营和盈亏；后者是有望晋

升为管理合伙人的骨干律师，他们不对事务所的投资及盈亏

负责，但接触事务所管理并受前者的委托授权负责管理事务

所的部分事务，例如后勤或某一专业部等等。现在看来，由

于合伙人的能力和对事务所的管理兴趣不同，完全有必要对

合伙人划分相适应的等级和区分不同的管理职责，这样才能

做到团结高效和人尽其用。第二、受薪律师 受薪律师是律师

事务所中除合伙人外的骨干。在体制健全的律师事务所中，

受薪律师应该构成其主干，并且以后律师事务所的合伙人也

会可能在此产生。 受薪律师的素质非常重要，最佳的构成应

该是复合型的专业人才，即该律师除受到严格的高等法学教

育外，还需取得其他专业培训或专业工作经验。笔者认为，

目前的法学教育较为片面，例如大部分律师对基本的会计报

表都看不懂，对提供法律服务有负面的影响。律师事务所应

注重对专职律师的培训，应该着重于该律师工作领域的法律

知识和其他专业知识，如可以采取与专业客户交叉培训的办

法，例如将金融部的律师派往银行工作一段时间，使其改善

专业知识的结构和对金融工作的感性认识，同时对与客户的

感情联系也极有帮助。 本文中的受薪律师是指领取固定薪酬

的律师，笔者不赞成将受薪律师理解为提成律师。综观境外

的律师事务所，普遍将提成制的律师视为挂靠的律师，般是

不鼓励的；相反，受薪律师则构成其主流。当然，只有合理

的定薪，体现多劳多得的原则，才能使受薪律师的辛勤劳动



得到尊重和相应的经济回报。否则。简单化的处理只会挫伤

其积极性，且最后丧失这些可贵的人才。另外，律师事务所

应设立相关的晋升制度，使受薪律师有晋升为合伙人的途径

，从而长久地留住人才。第三、律师助理 律师助理指获得律

师资格但未取得律师执业证的人，以及未获得律师资格的法

学专业学生。根据传统的做法，律师事务所新人的成长是采

取学徒化的道路，这种方法固然有其狭窄性，但也有其认真

负责的内涵和本质。现在对于律师助理的最大的错误管理办

法是不让他(她)们干或任意让他(她)们干。这都是极端的不可

取的做法，前者是制约了他(她)们的发展成长。后者是放任

了他(她)们的成长。所以，还必须采取因人施教的办法，针

对律师助理的能力，爱好和专长，让他 (她)们在有管理的前

提下逐步熟悉律师业务，进而逐步成才。第四、顾问 顾问应

该包括专业的法律专家顾问和其他顾问。前者又包括法律院

校、研究机构的专家和法律实践中的专家，例如高级律师和

高级法官；后者指律师事务所需要的专家顾问，例如金融专

家和房地产专家。顾问可以给律师事务所提供一个健全和宏

大的形象，同时也对业务的发展有所帮助。在实践中，笔者

把疑难案件中(例如海事海商案件)，业内专家的法律意见呈

交给法院，多对案件的发展起了关键性的作用。第五、事务

人员 事务人员指律师事务所的财务人员、管理人员和其他事

务人员。专职的财务人员当然不能缺少，但当律师事务所的

发展达到一定规模时，就应该设立专职的行政管理人员，使

合伙人无需受缚于日常琐碎事务而全力开拓业务。笔者认为

这一点并未受到大部分律师事务所的重视，并且可能因为行

政管理问题产生争执乃至伤害到合伙人彼此的感情。另一方



面，笔者认为应该得到重视的是其他人员，例如处理房产按

揭或协助处理房产事务的人员。境外律师事务所的扩展和壮

大，主要是根植于非诉讼事务的发展，从人员来看，就是事

务人员的大量存在，它完全可以成为检测律师事务所是否发

展至成熟阶段的一项重要指标。业务 当前困扰律师事务所领

导的最大问题，可能不是人而是业务。对于业务的看法，并

非本文所能详尽论述，在此仅谈对业务发展的构思和心得。 

笔者认为，业务的发展在宏观上应该考虑以下两点：第一，

以地区社会发展综合情况为前提，这是指业务来源于服务地

域的社会需要，由此考虑律师事务所的业务发展主攻方向。

例如在沿海发展地区房地产业发达，这就有发展了一手楼宇

及至二手楼宇的按揭法律业务的空间和需要，但在某些欠发

达地区却是对按揭的概念也不熟悉。第二，考虑本所人员的

能力是否适合，发挥人才优势拓展业务，绝不能强行“拉郎

配”，例如要求不懂外文的律师以外语处理法律事务。上述

两点因素更多是考验领导者是否敢于直面现实，不做一些拔

苗助长的蠢事和冲动行为，然后才能迅速敏感地捕捉到当前

法律事务的机会。在此，笔者谈三点体会：第一、专业分工 

专业分工的必要性为部分律师所认识，但对其操作却无能为

力。笔者认为，专业分工首先要考虑到本所的资源，在资源

较多的部分设立专业队伍，而不能想当然地乱设专业。就是

说，必须按照成熟一个设立一个的原则，而不能贪大求全，

否则，专业分工将会流于形式。就目前而言，简单化的必然

性地划分专业，使专业律师局限于其所属部门的专业是不现

实的。笔者认为，我们目前的专业分工只是相对而言的专业

分工，即从事务所的资源分配上、管理上倾斜于已成熟专业



的配置，加速可成熟专业的发展。例如在沿海发达地区的律

师事务所，有的可以成立房地产部，有的可以成立证券部，

甚至有的也可以培养成立电子商务法律部。总而言之，专业

分工是发展趋势，但就目前国内很大一部分律师事务所的状

况，过分强调也不现实，我们能做的工作就是促进。第二、

发展业务品种 笔者认为，国内外律师之差别现象之一，就表

现在律师能够提供服务的业务品种的多寡。当然，业务品种

首先受社会经济发展条件的约束，例如现在的税收制度是极

难产生税务律师的。但就强调主观条件而言，笔者认为我们

本身的原因是造成业务品种单一的重要因素，其理由有二：

其一是律师的素质约束，目前一大部分律师除了对法律有一

定认识外，对其他行业的知识极为缺乏，且从事律师工作后

就只能按照原有的业务方向发展。这种律师是难以胜任新业

务的；其二是业务敏感性不足，笔者注意到国内律师对新业

务的敏感性极差，可能对身边可以产生的新业务熟视无睹，

例如前一段时期曾经讨论了遗产税的问题，一直困扰国家经

济发展的环境保护问题等等，这些都可能产生新的法律业务

。 对于新业务的发展，首先是更新观念，务必要有创新的观

念，也务必要有人无我有、人有我优的观念。也许有的同行

认为，所谓新业务都是一些业务量极少的开拓性工作，其价

值量不大。这是一种错误的看法。笔者曾经在国内率先推出

二手楼宇按揭法律业务，发展之初固然艰难，但长期以往，

它不仅日趋成熟，也给笔者带来了丰厚的业绩。其次是培植

，我们对于开拓的新业务必须具备培植的观念，使其以无到

有，以小到大。对于希望坐享其成的人而言，上述讨论都是

白费心机的。第三、非诉讼方向 历史地看，律师行业的发展



，是得益于非诉讼行业的发展和壮大。就目前国内的执法环

境，非诉讼业务更能使律师感到自在和价值之所在。但无论

如何，对新业务的发展却确实更多地应该放在非诉讼领域，

这会使律师的价值得到充分发挥，也有助于法制的观念深入

民心。制 度 对于法律专业人员而言，制度犹如律师事务所的

法律，其重要性自不多言。现在，对于管理制度和重要性，

受到越来越多合伙人的认识。本文限于篇幅，仅讨论部分重

要制度。第一、分配制度 分配制度是律师事务所管理制度的

核心，也是困扰合伙人和律师的重要问题之一。对于分配制

度的讨论，应该针对律师事务所不问种类的人员而有所不同

。 1．合伙人 现在有很大一部分的律师事务所的合伙人是平

均分摊成本而后各人自理。这种模式一定会制约律师事务所

的发展，对于专业分工、扩大规模都是阻碍，且造成资源的

重复浪费和使用效率的降低，故笔者不予赞成。笔者赞成的

合伙人制度是资源共享但又体现多劳多得的观念。这两者是

存在矛盾的，但在一定程度内可以调和，并且这种调和将对

律师事务所发展产生极大的推进力。对于这种制度的建立，

应该注意以下问题：其一是树立公共成本的概念。单独自负

成本，是手工作坊的概念，只有产生合理的公共成本，例如

一定规模条件的办公场所以及现代的办公设备，才会使集体

的功效和作用发挥出来；其二是认识到集体的无形效益。往

往合伙人会计较到相互之间案源和业务收入的对比，但没有

认识到对方的存在对自己就是资源的扩大，它本身就是个人

获取业务的重要构成条件，以各人的单打独斗作风是难以与

其相比的。故合伙人之间的比例，无非是平均式分配或按约

定大小划分。甚至各方也可以约定合伙比例的调整时间。但



是笔者赞同律师事务所的成本应归入公共成本范围，而不能

由合伙人按约定比例分摊，这样才体现出相互支持的集体主

义精神。另外，根据各律师事务所的成本负担，可以确定一

定的案源开拓奖励，并从其中来体现出多劳多得和精神。 2

．受薪律师 受薪律师应该采取固定工资加奖励(或提成)的办

法，固定工资可以使律师无后顾之忧，认真地办案，奖励可

以体现多劳多得的原则。 3．其他人员其他人员采取分等级

的固定薪酬制度。第二、晋升和奖惩制度 此处强调晋升，是

为了使受薪律师能够按照定的程序和条件成为律师事务所合

伙人。如果缺乏晋升制度，将使受薪律师失去积极性甚至离

开律师事务所。对于律师事务所的晋升及奖励，都必须设立

一套完整的团体评议制，具体可由律师事务所的各层次人员

共同组成评议团，按照评议成绩给予奖励或惩罚。这里谈的

惩罚制度，重点是指各层次人员的升降及开除。根据评议成

绩，可以要求该员工降级，例如从二级合伙人降至受薪律师

，受薪律师从较高级别降至较低级别，甚至对于一些害群之

马，包括合伙人在内，都应实施升降制度(对于合伙人就是强

制退伙)。第三、专业分工及强制推介制度 专业分工之必要性

在此不再赘言，律师事务所实施专业分工制度的保障是业务

强制推介制度，即凡涉及相关专业的业务均必须强制性地加

入专业部门律师的参与，让他(她)们在其中获取经验，从而

也壮大专业部门，这种业务推介是无条件的强制的。 另外，

应该设立客户资源管理制度，统一管理客户资源，由此避免

客户冲突和发展壮人客户。同时对客户的服务提供支援，以

减少不必要的损失。第四、后勤支援制度及福利制度 这里包

括律师事务所的各种后勤管理制度。在此仅谈两点，其一是



学习进修制度，如果条件可以，律师事务所应该确定每年的

进修比例，有计划地培训人才。另外对于日常业务的学习，

也应由专人负责筹备和主持，从而达到共同参加和共同发展

的局面。其二是休假制度，这是针对律师职业的紧张性，设

立有薪假期制度，例如每年七天有薪假期，这样对于提高律

师事务所的档次和律师的积极性都是极有帮助的。结 论 在很

长的一段时间内，笔者总认为律师事务所的主要矛盾是人和

业务的矛盾，是人带来业务，有人才有业务?还是以业务养人

，有业务就有人?经过实践看来，人、业务和管理制度三因素

相互制约，相互依赖，缺一不可。人可以带来业务，业务可

以养人，制度保障人和业务的和谐结合，从而扩大两者的规

模。在考察多家律师事务所的发展过程后，笔者更深刻地体

会到，上述三因素中任何一因素的发展，都会带来律师事务

所的发展，如果有素质过硬的律师群，可以招引一定的业务

；如果有可靠的业务来源，可以留住和招来一定的人才；如

果有完善的管理制度，可以使律师事务所团结和谐，从而吸

引更多的业务和人才。但是这种影响发展的因素本身发展有

不均衡性，它可能使发展的趋势受到压制，甚至破坏发展的

动力。所以，只有三种因素的均衡发展，才能使合伙制律师

事务所的发展前途呈现出勃勃的生机和希望。 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


